
 

 

 

PV de la réunion du forum du mardi 13 décembre 2022, à 10.00h 
 
Présent : Allard Dominique, Kivits Genevieve, Audenaert Genevieve, Caruel Christelle, Hourlay 
Luc, Segaert Michiel, Goddeeris Ingrid, Reynaerts Sandy, Daumont Ingrid, Vangilbergen Steve, 
Isbergue Nadège, De Spiegelaere Astrid 
Excusés de la réunion : Sophie Vandepontseele, Kristof Eelen 
 
 

1) Tour de table et courte présentation des participants 
 
Chacun se présente. 
 

2) Redécouverte des bibliothèques fédérales – brainstorming 
 
Lors de la précédente réunion du BIBforum, il est apparu que tous les membres ne connaissent 
pas les bibliothèques/centres de documentation des autres membres et leur mode de 
fonctionnement. Cette réunion permet de réfléchir à la manière dont les bibliothèques fédérales 
peuvent être redécouvertes par les membres mais aussi par les personnes extérieures. En 
connaissant le fonctionnement de l'autre, des projets communs peuvent être envisagés. Les 
propositions suivantes ont été formulées : 
 

- Site web avec une vue d'ensemble de tous les membres participants 
o Le site web Fedweb, qui répertorie les bibliothèques et centres de 

documentation fédéraux, n'est plus actif. Sur le nouveau site web du BOSA, la 
page n'a pas encore été adoptée. Une vue d'ensemble des bibliothèques 
fédérales pourrait répondre à ce besoin. 

o Sur quel site web doit apparaître l'aperçu ? Cela pourrait être sur le site du 
BIBforum ou sur le site de BOSA. 

o Sous quelle forme ? 
▪ Créer une carte d'identité pour chaque bibliothèque 

o Comment s'organiser concrètement ? 
▪ Découvrir qui sont les membres actifs, ce qu'ils font et comment les 

contacter. 
▪ Mise à jour directement sur le site web ou plutôt par l'idée d'une affiche 

via un lien 

• Préférence pour le type du format : doit permettre des mises à 
jour faciles (éviter de préférence le pdf) 

o Le site web pourrait inclure une liste de ressources intéressantes pour les 
membres. 
 

- Médias sociaux 
o Lancement de médias sociaux avec des mises à jour des membres de BIBforum 
o Peut permettre de s'adresser à un public différent et de donner plus de visibilité 

aux externes 
o Cela peut créer une image plus moderne des institutions. 
o Les questions suivantes doivent être prises en compte : 

▪ Quels médias sociaux 
▪ Pour quel public 
▪ Qui peut l'assumer 
▪ Avec quelle fréquence 
▪ Suivre les directives existantes/considérer le COMMnet (le réseau des 



 

 

communicateurs fédéraux) 
 

- Organiser des visites des institutions membres 
o Pour mieux connaître le fonctionnement des autres institutions, une visite est un 

bon moyen. Les institutions peuvent y présenter leurs projets. En organisant cela 
régulièrement, le contact est maintenu. Cela pourrait être tous les 4 à 6 mois, par 
exemple.  

o Remarque : si nous ne profitons des visites que pour mieux connaître le 
fonctionnement des institutions, cela va prendre beaucoup de temps. 

o Les visites pourraient éventuellement être combinées avec une réunion du 
BIBforum. 
 

 
- Sous-groupes de travail  

o Est-il intéressant d'organiser des sous-groupes de travail ? Permettre des 
contacts plus fréquents sur certains sujets. Les institutions sont issues de 
contextes différents, par ex. La bibliothèque RVA est complètement différente 
des bibliothèques d'art. 

o Par exemple, un sous-groupe pour partager des publications ou concernant le 
matériel de conservation. 

o A l'origine, il y avait 7 sous-groupes au sein de google groups pour 
communiquer. 

o Comment définir des sous-groupes et savoir si un intérêt existe ? 
▪ Organiser une enquête auprès des membres 

o S'assurer qu'il n'y a pas de chevauchement avec d'autres groupes de travail 
existants (par exemple, le VVBAD en Flandre a plusieurs sous-groupes selon le 
type d'institution auxquels participent déjà plusieurs institutions fédérales). 

o Commentaire : Quelle est encore l'utilité du forum s'il est divisé ? 
 

- Newsletter : peu utilisée maintenant 
o Plus périodique, par exemple trimestrielle 
o Qui s'en chargerait ? 
o Indiquer clairement les délais et les personnes à qui communiquer. 

 
- Échanger ‘Best Practices’ 

o C'est l'une des raisons pour lesquelles le BIBforum est intéressant mais il ne se 
concrétise pas actuellement. 

o Cela pourrait se faire par le biais de visites aux institutions membres 
o Enquête auprès des membres : que voulez-vous retirer de votre adhésion ? 

▪ Quel est l'objectif du BIBforum ? 
▪ Où sont les autres membres qui ne font pas partie du BIBforum 

actuellement ? 

• Remarque : pas tout le monde a le temps de participer activement 
aux réunions. Cela ne signifie pas qu'ils ne sont pas intéressés. 
La mise à disposition des rapports permet aux membres de rester 
informés et de vérifier ce qui les intéresse. En outre, la 
communication de l'ordre du jour à l'avance permet aux membres 
de déterminer s'ils souhaitent participer.  

o Attention à ne pas faire double travail avec par exemple EBLIP 
▪ Article EBLIP : Evidence Based Library and Information Practice 

(ualberta.ca) 
 

- Observations 

https://journals.library.ualberta.ca/eblip/index.php/EBLIP
https://journals.library.ualberta.ca/eblip/index.php/EBLIP


 

 

o Les différents membres ne sont pas au courant des projets qui se déroulent 
dans les différentes institutions. 

o BIBforum n’est pas seulement intéressant pour les bibliothèques mais aussi pour 
les centres de documentation des institutions fédérales. 

o Nécessité de fixer des priorités pour la "redécouverte", ce qu'il faut faire en 
premier au sein du forum BIB et comment l'élaborer ? 

▪ Idée de développer un plan stratégique pour les années à venir 
o Existe-t-il une plateforme partagée pour le BIBforum où des documents tels que 

les PVs peuvent être partagés. 
▪ Vérifier de quelle plateforme il s'agit et éventuellement en lancer une 

nouvelle (par exemple Sharepoint)  
▪ Apportez les activités des groupes de travail à l'assemblée générale. 

o Trouver des volontaires qui veulent contribuer activement au forum BIS. 
▪ Veillez à ce que la charge de travail ne soit pas trop élevée afin qu'elle 

soit et reste réalisable. 
 
TO DO: Mettre en place un groupe de travail sur la communication du BIBforum qui pourra 
examiner comment procéder de manière pratique. 
 

3) PeriBel 
Présentation du projet PeriBel par Nadège Isbergue (KBR) 
 
PeriBel est un projet de préservation commune des périodiques belges. Il s'agit d'une 
collaboration entre KBR, les universités belges, les bibliothèques publiques (FWB), de Vlaamse 
erfgoedbibliotheek et le Musée de Mariemont. Le projet est potentiellement intéressant pour 
certaines institutions fédérales. 
 
À la fin du projet BIOding (collaboration entre les institutions flamandes et KBR), un projet de 
suivi pour la conservation partagée des périodiques est envisagé. Les périodiques imprimés 
belges sont considérés comme le sujet du nouveau projet. Ceux-ci sont présents dans les 
collections de toutes les bibliothèques participantes. Le projet peut aller de pair avec les plans 
de numérisation en vue de constituer une collection aussi complète et accessible que possible.  
Au sein de KBR, les périodiques belges arrivent dans les collections via le dépôt légal qui 
représente environ 1 million de documents. La collection des périodiques belges n’est pas 
complète, certainement pour la période d’avant le dépôt légal institué en 1966. 

 
Une collaboration présente plusieurs avantages, notamment celui de libérer de l’espace. En outre, 
des priorités peuvent être fixées pour la numérisation des collections concernées. Les titres 
numérisés au sein de KBR sont accessibles à des fins de recherche via un compte MyKBR. Le 
prêt inter bibliothèques est aussi possible. 

 
Objectifs visés :  

- Disposer d’une collection imprimée complète en un seul endroit (KBR) 

o Accessible aux institutions 

- Améliorer l’accès 

- Numériser autant que possible les titres visés  

- Valoriser les collections et les données 

Une réunion de lancement a eu lieu le 29/09/2022. Deux groupes de travail ont été créés à cette 

occasion. Un groupe de travail méthodologie pour définir la méthode de travail, le calendrier et 

les outils. Le deuxième groupe de travail a pour objectif d'élaborer une convention avec les 

accords entre les différents participants, y compris le déroulement de l'accès aux documents. 



 

 

Un premier corpus de test a été sélectionné sur la base de l'ISSN avec un filtre sur les titres 

belges clôturés avec l'histoire comme sujet. 

Après avoir établi la méthodologie, les titres du corpus de test seront communiqués. Ces titres 

peuvent également être communiqués via le BIBforum afin que les institutions fédérales puissent 

vérifier s'il y a un intérêt à participer au projet. 

 

4) Divers 

4.1.  marché public de monographies 

Un marché public commun pour les monographies est en cours de préparation par KBR en 
coopération avec BOSA. Le nouveau marché est prévu pour commencer en 2024 avec une 
procédure en 2023. Une session d'information sera organisée le 14/12/2022 à 9h30. De plus 
amples informations ont déjà été envoyées via le mailing list du BIBforum. 
 
4.2. Journée du Bibliothécaire 
 
La Journée du bibliothécaire 2022 a été reportée en raison d'une grève prévue du transport 
public. La nouvelle date a été fixée au 22/06/2023. 
 
Lieu: Medialounge 

- Coopération du SPF Santé publique, l'INAMI et l'AFMPS : fusion des bibliothèques 
 
Comme il s'agit d'une date ultérieure, il est proposé de demander une confirmation aux 
participants et de lancer une nouvelle inscription pour ceux qui n'ont pas pu participer à la date 
initiale. 
 
Proposition pour une future Journée du Bibliothécaire (après 2023) 
Des propositions de lieux et de présentations pour une autre journée du bibliothécaire peuvent 
être communiqués à tout moment. 
 
4.3. Vice-présidence 
Carina Verdickt (SPF Finances), vice-président du BIBforum, a pris sa retraite en 2022. Le 
BIBforum lance un appel à candidatures pour un nouveau vice-président. 
 
 

5) TO DO 
 
Les personnes intéressées sont invitées à envoyer un courriel au président du BIBforum, 
Sophie Vandepontseele (Sophie.Vandepontseele@kbr.be) au plus tard le 17/02/2022 pour : 
 

- Participation au groupe de travail sur la communication 
- Candidature à la vice-présidence 
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